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РЕЙН МЮЛЛЕРСОН:

ЭСТОНСКАЯ ДИПЛОМАТИЯ 
НУЖДАЕТСЯ  
В МОДЕРНИЗАЦИИ

Президент Юридической Академии 
Таллинского университета, доктор междуна-
родного права Рейн Мюллерсон – автор двух 
очень важных документов: «Декларации о не-

зависимости Эстонии» и Указа президента РФ 
Бориса Ельцина о признании ее независимо-
сти. «Это конечно курьез. Но в августе 1991 
года сложилась такая ситуация, что подобных 
курьезов было множество», – вспоминает  
Р. Мюллерсон. В 1989-1990 годах ученый ра-
ботал советником по вопросам международ-
ного права у президента СССР М. С. Горбачева, 
в 1991-м – первым заместителем министра 
иностранных дел ЭР Леннарта Мери – будуще-
го президента Эстонии. 

КРУТЫЕ ПОВОРОТЫ СУДЬБЫ
В юности Р. Мюллерсон хотел быть 

спортсменом, добился успехов — стал даже 
чемпионом Таллина среди юношей по прыж-
кам в высоту. Но получил серьезную травму, 
со спортом пришлось проститься. После ар-
мии поступил на юридический факультет 
МГУ. Учебу завершил с отличием и с двумя 
дипломами – юриста и переводчика. Науч-
ные статьи писал не только на русском, но и 
на английском языках. Защитил кандидат-
скую, несколько лет преподавал в МГУ,  
а в 40 лет защитил докторскую диссертацию. 

Как в вашей биографии отразилась 
горбачевская перестройка, начавшаяся  
в середине 80-х годов?

В тот период меня пригласили на рабо-
ту в Институт государства и права Академии 
наук СССР – возглавить отдел международно-

го права. Параллельно, в 1988 году, работал в 
Комитете ООН по правам человека. Как-то 
было совещание у министра иностранных 
дел Э. Шеварднадзе. Мне пришлось выступать 
всего минуты три, но это выступление было 
главой союзного МИД, видимо, замечено.  
В своей короткой речи я постарался обосно-
вать необходимость ратификации одного из 
важнейших документов по правам человека. 
Причем, некоторые присутствовавшие на со-
вещании были против ратификации. А бук-
вально на следующий день телефонный зво-
нок от Шеварднадзе, и мне было предложено 
войти от СССР в состав Комитета по правам 
человека ООН. 

А как судьба свела вас с командой  
Михаила Горбачева?

Думаю, что в советники Михаила Сергее-
вича меня пригласили по рекомендации акаде-
мика В. Кудрявцева — директора Института го-
сударства. Это произошло, кажется, в конце 
1989 года. Лично с Горбачевым  я общался все-
го раза три, не больше, в основном мне прихо-
дилось выполнять поручения, поступавшие от 
Кудрявцева. Например, вечером от него звонок 
и просьба – к девяти часам утра нужны такие-то 

справки по юридической тематике. Были и та-
кие случаи: идет заседание ученого совета ин-
ститута, подходит сотрудник и говорит, что зво-
нит секретарь от Михаила Сергеевича, нужна 
такая-то справка. Пока разговариваю по теле-
фону, все замирают, заседание ученого совета 
прерывается — полагают, что решаются вопро-
сы государственной важности.

Горбачев часто встречался с главами 
крупнейших стран мира, в частности, с 
Дж. Бушем-старшим на Мальте в 1989 
году. Эти встречи руководителей сверхдер-
жав определяли векторы будущего переу-
стройства мира. Вы участвовали в этих 
переговорах?

Я был с ним лишь в одной поездке, ког-
да в 1988 году Горбачев выступал с речью в 
ООН в Нью-Йорке. В поездке было много 
экспертов. Но в связи с землетрясением в Ар-
мении Михаилу Сергеевичу пришлось бы-
стро вернуться в СССР, а делегация осталась. 
Мы были две недели в Америке, выступали по 
темам перестройки и гласности в Нью-Йорке, 
Бостоне, Чикаго, Сан-Франциско, Лос-
Анджелесе. Словом, знакомили американцев 
с новой политикой СССР.

ЭСТОНИЯ – РОССИЯ




